仙台市立南中山小学校

利用学習計画書

平成24年5月11日担当 第6学年 小櫃 誠

1 ねらい

地底の森ミュージアム・縄文の森広場での見学・体験学習を通して、歴史学習への興味・関心を高める。

2 評価

(関心・意欲・態度)

見学を通して歴史に関心を持ったり、体験学習に意欲的に取り組むことができたか。

3 学習活動について

社会科 単元名「米づくりのむらから古墳のくにへ」の発展学習として位置付ける。

- 4 事前指導
 - ・旧石器時代や縄文時代の人々の生活について、既習事項を振り返る。
 - ・地底の森ミュージアム・縄文の森広場の概要について説明し、関心を高めさせる。
- 5 当日の指導(活動)内容
 - (1) 地底の森ミュージアム
 - ・学習シートを用いて、館職員の説明を聞きながら学習を行う。
 - ・石器作りを体験する。
 - (2)縄文の森広場
 - ・土器作り・土偶作り・石アクセサリー作りから選択し、体験活動を行う。
 - ・竪穴住居を見学する。
- 6 当日の交通手段 貸し切りバス
- 7 事後指導

活動を振り返り、感想をノートにまとめる。

利用学習報告書

平成24年6月13日 担当 第6学年 三浦 ゆう

1 事後指導について

(1) 実 施 日 平成24年5月31日(水) 2校時

(2) 主な内容

- ・地底の森ミュージアム、縄文の森広場の見学で学習ノートに書いたことをグループごと に確かめ合った。
- ・石器作り、土器作り・土偶作り・石アクセサリー作りの体験活動についての感想を書き、 発表した。

2 送付する資料

児童生徒の学習後の感想(12点 12名分)

地底の森ミュージアムを見学して

【南中山小学校6年1組A児】

わたしは最初、何で石器を作るのかなと思っていましたが、まさかシカの角で形を整 えるなんて思いませんでした。

でも、何より私が一番印象に残っているのは、地下5mで見た光景でした。旧石器時代の人たちのたき火跡や他にもシカが生息していたとされる森の跡などの貴重なものを見れて、とても良い勉強になりました。

【南中山小学校6年1組B児】

地底の森ミュージアムはとても楽しかったです。

石器作りの時は石を葉っぱの形にするのがとても難しかったです。ぼくは、縄文人は 石をいい形に2・3分でできると聞いた瞬間とてもビックリしました。

学校では習うことがない旧石器時代のことも知ることができたので良かったです。一番印象に残ったのは、2万年前の木です。ぼくは2万年前の木の根がとてもでっかいとはじめて知りました。

地底の森ミュージアムにまた行きたいです。

【南中山小学校6年1組C児】

一番印象に残ったのは、最後に通った氷河期の森です。私たちがふだんあまり珍しいと は思わない木や花があの時代から生きていたなんてまったく知りませんでした。

また一万年前から、食を得るための技術を持ち、その技術を現代で活用していると思うと、今と昔のつながりを感じずにはいられませんでした。やはり教科書で見るより実物を見る方がわかりやすかったです。

【南中山小学校6年1組D児】

わたしは石器作りを体験して、しかの角を使って石をたたくのがすごい方法だと思いました。昔の人は現代の人よりずっと優れた知恵をもっていて驚きました。

富沢遺跡を見て、たき火をしたり石器を作ったりした跡などがあり、昔の人々はそのように暮らしていてすごいと思いました。器用にいろいろな物を手作業でしていたことがよく想像できました。わたしより大きいシカをとらえていたなんてびっくりしました。

【南中山小学校6年2組T児】

映画が始まるときのしかの鳴き声が少しこわかったが、映画が分かりやすくて、狩り に出たときなどの行動がよく分かった。

石器づくりは、こぶがとれないのが残念だったが、自分だけの石器が作れてとてもうれしかった。

【南中山小学校6年2組H児】

2万年前のことについてくわしく分かりました。

よく2万年前の木の根の化石や、しかのふんの化石や焚き火あとなどを見つけたなぁと思いました。

石器作りはよくはできませんでした。

2万年前の人もこういうふうに石器を作っていたんだなと思って、感心しました。

【南中山小学校6年2組Y児】

地底の森ミュージアムの最初にみた、大きな木の化石がそのまま 2 万年前もの間残っていてすごかったです。

そして、そこに昔の焚き火のあとやしかのふん、石器や石器のかけらなども残っていてすごかったです。

石器作りはとても難しかったです。

しかのつのでけずって作るのが大変だったので、昔の人はすごいと思いました。

【南中山小学校6年2組8児】

地底の森ミュージアムでは、2万年前の木の根やみきを見て、とてもおどろきました。 本当は学校になるはずだった場所に、こんなすごい遺跡があることが、とてもめずら しいと聞いて、今回ここにこれてよかったと思います。

また、来る機会があれば、家族で来てみたいと思います。

家族で石器作りがしたいです。

【南中山小学校6年3組K児】

石器作りでは、鹿の角で先をとがらせようと思ったけど、なかなかとがらず難しかったです。

地下の展示室では木の根っこ、火の跡、石器を作っていた跡があって、昔の人の知識のすごさに感心しました。

【南中山小学校6年3組Y児】

石器作りを初めて体験しました。はじめは普通に割れましたが、最後の方は思うように割れなくなっていきました。腕がとても痛くて大変だったけど、うまくできたのでよかったです。

また、石器作りをしてみたいなあと思いました。

【南中山小学校6年3組T児】

石器づくりを体験して、旧石器時代の人は山形の方まで行き一つづつもって戻ってくるなんてすごいと思いました。石器を槍にして捕まえることは知っていましたが、作るのは予想以上に大変で、そこも昔の人はすごいと思いました。